Columnas NACIONALES

02 junio 2024







EL UNIVERSAL

BAJO RESERVA

Llegó la hora del INE de Taddei

:::: Luego de que los candidatos en todos los rincones del país pasaron tres meses en campaña, de mitin en mitin, y algunos de ellos evadiendo las balas, hoy toca el turno de poner la lupa en el Instituto Nacional Electoral encabezado ahora por la



Guadalupe Taddei

consejera presidenta Guadalupe Taddei. Nos dicen que quedaron lejos los cruces entre el
presidente Andrés Manuel López Obrador y el INE que en
su momento encabezó Lorenzo
Córdova. Este nuevo grupo tiene el reto, no menor, de desplegar la infraestructura para las
elecciones más grandes de México, y de dar certeza al país esta misma noche sobre quién

ocupará la Presidencia con su conteo rápido, que en tiempos de Córdova fue exacto. Y no se puede dejar de lado, desde luego, la constante amenaza de la violencia. La saludable incertidumbre democrática no incluye margen para los errores. Hoy, simplemente no puede fallar el árbitro.

La sucesión agita las aguas en Sedena y Marina

::::: Nos cuentan que muy agitadas han estado las aguas en las Fuerzas Armadas, en las últimas semanas rumbo a la sucesión. Nos hacen ver que mientras en la Secretaría de la Defensa Nacional, el general **Luis Cresencio Sandoval** impulsa al general Gabriel Rincón como su sucesor, algo que presuntamente le ha costado un congelamiento del presidente Andrés Manuel López Obrador, porque ya no se le ha dado la oportunidad de presentar los informes de seguridad en las conferencias mañaneras; en la Secretaría de Marina, el almirante José Rafael Ojeda Durán acaba de relevar de la subsecretaría al almirante José Luis Arellano Ruiz, porque, nos detallan, anduvo grillando para posicionarse como el relevo de su jefe, buscando apoyo desde la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Oficina de Presidencia toreó al INE

:::: Luego de las 30 ocasiones en que el INE le impuso medidas cautelares por intervenciones indebidas en el proceso electoral durante la conferencia mañanera, el presidente **López Obrador** encontró en el tramo final de las campañas otra manera de torear a la autoridad electoral. Resulta que le iban a obligar a borrar el contenido de tres mañaneras por la equidad del proceso al promover sus programas sociales y a su proyecto político, pero antes de que llegara la sanción, se adelantó y simplemente instruyó al equipo de su vocero, **Jesús Ramírez Cuevas**, a bajarlas de las plataformas. Y asunto arreglado.

Hoteles cerrados, por paro de la CNTE

:::: Los maestros de la CNTE en paro indefinido de labores desde hace 15 días no sólo han perjudicado a miles de estudiantes de educación básica que permanecen sin clases en los estados considerados bastión de esta ala magisterial, sino a un buen número de empresarios y trabajadores. Nos aseguran que, en Oaxaca, el plantón de la Sección 22 de la Coordinadora, dirigida por **Yenny Pérez**, ha provocado el cierre temporal de 23 hoteles en los que laboran alrededor de 300 personas. Por lo pronto, el próximo martes los secretarios generales de la CNTE volverán a tener reunión con el gobierno en Palacio Nacional para que le den respuesta a sus demandas, entre las que destaca un incremento salarial de 100 por ciento.



HOY es el día.

EL DÍA de salir a **votar**, de ejercer libremente un derecho que es también un privilegio que les está vedado a ciudadanos en muchos **países** del mundo e incluso en varias naciones de nuestro continente.

PESE a que nuestra **democracia** es imperfecta, con todo y las fallas que implica un **sistema de partidos** como el que impera en **México**, el derecho a votar y ser votado prevalece.

CON TODO y que la **violencia electoral** ha vivido uno de sus puntos más altos en las campañas de este año y aunque el **crimen organizado** haya tratado de influir en el proceso, la gran mayoría de los ciudadanos podemos hoy acudir a las urnas en paz para elegir a nuestros **gobernantes**.

NADA AYUDA tanto como una amplia **participación** ciudadana para darle certeza al proceso, para diluir las malas prácticas, para anular el efecto de los **delitos** electorales en los resultados finales.

QUE CADA voto cuente y sea correctamente contado se logra gracias a que, más allá de las autoridades, del INE, del Trife o de las fiscalías que persiguen los delitos electorales. la elección la hacen los ciudadanos.

QUIENES instalan y hacen funcionar los miles de casillas, quienes revisan las credenciales, quienes abren las urnas y cuentan en voz alta los votos, quienes llenan las actas y las resguardan hasta entregarlas para su cómputo son ciudadanos que aportan su tiempo para que la democracia sea efectiva.

ALREDEDOR de **6.6 millones de jóvenes** tienen hoy domingo 2 de junio su primera cita con las boletas electorales y pueden participar en la elección más grande en la historia del país. Su voto es fundamental. Ojalá acudan al llamado y repitan la experiencia cada vez que tengan la oportunidad de hacerlo.

YA HABRÁ tiempo para restañar las heridas que pudieron haber dejado unas **campañas** en las que, por momentos, privaron los **ataques** y las **descalificaciones** por encima de los **diagnósticos** y las **propuestas**.

UNA VOTACIÓN copiosa y en paz es el mejor mensaje a políticos y autoridades diversas para recuperar el diálogo, el acuerdo, la tolerancia y el respeto a los disensos.

ES DESEABLE que la **autoridad electoral** esté a la altura de la **ciudadanía** participativa y vigilante. Que los datos de los recuentos fluyan y los conteos rápidos no tengan obstáculos.

HOY TOCA ir a votar y esperar el resultado. Nada más y nada menos.

HOY, los ciudadanos tienen la palabra.

EL HERALDO



Sacapuntas

MENSAJE MUY AFILADO



> En la víspera de la jornada electoral, la presidenta del TEPJF, Mónica Soto, emitió un mensaje en el que destacó que los magistrados entregarán buenas cuentas, atenderán las impugnaciones, juzgarán conforme a Derecho, con perspectiva de género, y no cederán a presiones y consideraciones políticas. También, que harán respetar la voluntad de la mayoría y no se dará marcha atrás en la construcción del sistema democrático que garantiza nuestras libertades. Y llamó a defenderlo.



GUADALUPE

TADDEL

CONVOCA A VOTAR SIN TEMOR

A votar sin temor hoy convocó la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, sobre todo en las regiones de Chiapas, Michoacán y Oaxaca que han registrado hechos de violencia en los últimos días: "Si está instalada su casilla, vayan con la tranquilidad de que esa casilla tiene cómo transitar los caminos para llegar a ella en tranquilidad y en seguridad".



LUISA MARÍA ALCALDE

CADENAS NACIONALES, PARA EL INE

La coordinación del INE con el gobierno federal no se limita a los temas de seguridad para estas elecciones, sino que también se dio con la Segob, encabezada por Luisa María Alcalde. El instituto le solicitó tiempos en cadena nacional para transmitir en radio y televisión los mensajes sobre el desarrollo de la jornada y los resultados electorales.



RUTILIO ESCANDÓN

mil 195 ciudadanos.

DOS ESTADOS CON MALA NOTA

Hablando de Chiapas y Michoacán, estos estados lideran en número de casillas canceladas por problemas de seguridad. En la entidad gobernada por Rutilio Escandón no se instalarán 108 centros de votación, lo que afecta a 60 mil 983 electores; y en la que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla son 84, donde votarían 54



ROSARIO PIEDRA

NUEVO REGAÑO A PIEDRA

Otro jalón de orejas recibió del INE la CNDH, por inmiscuirse en las elecciones al emitir un comunicado acusando supuestas campañas de desinformación y violencia política durante la veda electoral. El consejero Jaime Rivera recordó al organismo presidido por Rosario Piedra que no tiene competencia en la materia y "no debería pronunciarse".



JOE BIDEN

BIDEN, CON LOS OJOS EN MÉXICO

) En Washington están muy pendientes de lo que ocurra este domingo en las elecciones de México. El presidente Joe Biden instruvó a su equipo a entregarle información en tiempo real, principalmente la relacionada con los conteos rápidos que dé a conocer esta noche el INE. Quiere ser de los primeros, dicen, en reconocer a quien gane.



WENDOLIN SOLÍS DELGADO

LA VIUDA AGARRA LA ESTAFETA

Asumió la candidatura del PAN, PRI y PRD a la alcaldía de Covuca de Benítez, la viuda del aspirante asesinado. Alfredo Cabrera Barrientos. El tricolor entregó al Instituto Electoral de Guerrero la documentación para registrar a Wendolin Solís Delgado. quien fue visitada ayer por el líder nacional priista, Ale-

jandro Moreno.



ARTICULISTA INVITADO

REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN*

@Reveyltdr3

Certeza y objetividad en los resultados electorales: el conteo rápido y siguientes pasos

Este 2 de junio, las urnas atestiguarán la democracia mexicana, donde cada voto forja el destino político de una nación. El proceso electoral no concluve con la emisión de los sufragios, sino que le suceden etapas importantes a cargo de las autoridades electorales. En el caso de la elección presidencial: cómputos distritales, resolución de impugnaciones, cómputo definitivo y dictamen de validez. Todo el proceso debe envolverse en el espíritu democrático de los actores involucrados, hasta llegar a la aceptación de los resultados cuando todas las etapas e impugnaciones havan sido resueltas. Ahora, es conveniente hablar del día de la jornada, donde el entusiasmo de la población por sufragar es a menudo acompañado por la ansiedad colectiva de conocer los resultados lo más pronto posible. En este afán por despejar las incógnitas electorales, el conteo rápido emerge como una herramienta poderosa y que representa el primer ejercicio de la autoridad para comunicar tendencias en los resultados. Si bien considero que su uso es necesario, éste debe ser comprendido en su contexto y limitaciones.

Han pasado 30 años desde que por primera vez en México se implementaron los conteos rápidos electorales, los cuales consisten en un procedimiento de inferencia estadística que se realiza a través de los resultados obtenidos de una muestra aleatoria de casillas.

Esta importante tarea se encuentra a cargo del Instituto Nacional Electoral para el caso de la elección presidencial, en donde se integra el Comité Técnico Asesor de los Conteos Rápidos compuesto por expertos estadísticos y en materia electoral. Los conteos rápidos son la linterna con la que el árbitro electoral ilumina el panorama de la habitación en la que se hallarán los resultados. La aleatoriedad, selección y uso apropiado de las técnicas a implementar, genera resultados tan confiables y objetivos que su uso es común en todo tipo de industrias.

Ahora bien, el conteo rápido es sólo la primera tarea que desarrollan las autoridades electorales después de la jornada electoral. Luego comienzan los cómputos distritales, cuyos resultados oficiales publicará el INE a más tardar el 8 de junio. Posteriormente, las candidaturas y partidos pueden impugnar posibles irregularidades, iniciando así la labor de los tribunales electorales locales y del TEPJF para validar la legalidad de los resultados. En el caso de la elección presidencial, la fecha límite para que la Sala Superior del Tribunal Electoral resuelva todas las impugnaciones relacionadas con esa elección y haga el cómputo final es el próximo 6 de septiembre.

De este modo, en México, la certeza definitiva sobre la validez de una elección no reside únicamente en un conteo o cómputo aislado, sino en una ingeniería institucional de la que los tribunales electorales locales y federales son cruciales para asegurar la legalidad y legitimidad del resultado final. Es a través de este conjunto de decisiones de las instituciones electorales que se hará valer el voto de cada ciudadana v ciudadano que acudan a las urnas el próximo domingo.

*Magistrado del TEPJF





Ataques de nervios en el INE

unque muchos internamente lo ven como algo normal, en este proceso electoral el INE ha registrado al menos siete ataques o crisis de nervios y estrés entre su personal e incluso una amenaza de aborto en una colaboradora. El personal médico a cargo ha logrado sacar adelante esos episodios con una buena atención y eso merece reconocimiento, pero también más atención.

Entre los pasillos del instituto cuentan que esas escenas llegan con cada elección y tal vez por eso son vistos con cierta normalidad. Hay áreas, como la jurídica, que mantienen guardias de 24 horas ante la llegada de una notificación tras otra y otra y otra.

Con la elección de este domingo, los nervios están a flor de piel. Apenas el martes hubo dos acontecimientos. Primero, en un desayuno convocado por la consejera presidenta Guadalupe Taddei, con los 14 directivos de área, titulares v encargados, una voz reclamó la pérdida de tiempo en eventos como ese y pidió que mejor los dejaran operar conforme a sus atribuciones. Varios levantaron la ceja porque el reclamo no iba con el tono del encuentro en donde unos se echaron

flores entre ellos y otros hasta disculpas se ofrecieron por lo vivido en estos meses. Para María Elena Cornejo, directora ejecutiva de capacitación electoral y educación cívica, sí era momento y espacio de alzar la voz.

Por la tarde noche, ese mismo día, pero en otro evento y frente a la mirada de varios testigos, la misma funcionaria lanzó una serie de reclamos que llegaron a ser gritos contra otra compañera, María Urias, recién ingresada al instituto hace unos meses como directora del área de transparencia. Según los relatos, esta última mantuvo la compostura y evitó que el asunto escalara.

A María Elena Cornejo la describen como una de las mejores funcionarias en cuanto a capacidad, inteligencia y estrategia, pero como una de las peores en cuanto a su trato al personal. Ella llegó al INE el año pasado, procedente de Durango, donde estuvo como vocal ejecutiva. En términos

prácticos ella coordinaba la administración y operación. En el rango de importancia estaba por encima del presidente del órgano local.

Allá enfrentó distintas acusaciones por violencia laboral. Sus empleados, desde el más cercano hasta el más lejano, relataron haber sido víctimas de gritos, hostigamiento y amenazas de despido, que más tarde terminaron por concretarse.

Antes había estado en Tabasco y también enfrentó una denuncia colectiva que terminó por no proceder. Al final la Dirección Ejecutiva de Administración del INE reconoció los riesgos que enfrentaron varios denunciantes y les recomendó tomar ayuda, pero el asunto ahí quedó.

Pocos meses más tarde, Cornejo llegó a la Ciudad de México para su nuevo encargo y en medio de la crisis por la salida de Edmundo Jacobo fue nombrada como encargada de despacho de la secretaría ejecutiva del INE, uno de los puestos de mayor importancia después de la presidencia. Entre los ajustes y la disputa no duró mucho y regresó al puesto original que hoy ostenta.

Stent:

Este es mucho país. Ojalá el electorado lo entienda y salga a votar masivamente por la opción de su preferencia.

claudio8ah@gmail.com

En este proceso electoral el INE ha registrado al menos siete ataques o crisis de nervios y estrés entre su personal e incluso una amenaza de aborto.

EL UNIVERSAL

ARTICULISTA INVITADO

MAITE AZUELA

Por mi libertad, voto luego exijo

ay acciones que generan grandes cambios en la invidualidad y en la colectividad que requieren sólo un poco de esfuerzo físico y algunas reflexiones a cabalidad. Votar es una de ellas, pues implica simplemente salir de casa, ir a la casilla y marcar a las candidatas y candidatos que, si no me convencen al cien por ciento, por lo menos ofrecen un proyecto de país que se parece al del país con el que sueño.

El acto de tener las papeletas en la urna y cruzar las opciones elegidas es, en sí mismo tan simple como breve. Sin embargo, las consecuencias serán mucho más duraderas y trascendentales. Y justo por eso es importante hacerlo con la responsabilidad ciudadana que nos requiere la realidad de hoy. Mientras votamos los problemas siguen cobrando fuerza, las necesidades básicas no dejan de impactar

en los hogares, la urgencia de paz sigue habitando las calles. El voto no lo resolverá todo, ni transformará en el corto o mediano plazo nuestras calamidades colectivas, pero definitivamente será un detonador de nuestra voluntad, de nuestro llamado a quienes se han postulado convencidos de que van resolver la cascada de pendientes que tenemos como nación.

Muchos, más de los que las encuestas mostraban, seguramente no estamos del todo convencidas de que quienes se postulan estarán comprometidos con hacer, ahora sí, lo que no hicieron mientras que ellos y sus fuerzas políticas tuvieron oportunidad de gobernarnos. Los hemos probado a todos y cada vez nos han quedado más a deber a las y los ciudadanos. Pero no tenemos de otra, alguna terminará gobernando. Y nuestro voto será clave para que así suceda y para

después, desde el apoyo otorgado o desde el castigo expresado, exigir que rindan cuentas.

Lo importante es responder por qué votamos, no sólo por quién.

Votamos, en primer lugar, porque nacimos en este gran país. Los mexicanos no podemos quitárnoslo a menos que renunciemos a nuestra nacionalidad.

Voto por mis padres, que murieron de Covid-19, amando a este país profundamente. Voto por mi Claudio y su convicción de que la democracia es irrenunciable.

Votamos porque importa que al salir de casa haya banquetas por dónde caminar, transporte público de calidad en el que nuestra vida no corra peligro y podamos con confianza trasladarnos a nuestro empleo, a nuestra escuela. Y para quienes andan en auto, importa no desgastarlo en los baches sin tapar.

Votamos también para que, si nos enfermamos, curarnos no sea algo que resuelva el azar o el espacio en el hospital. Queremos llegar al médico y que todo aquello que necesitemos esté garantizado.

Votamos para que la violencia no sólo disminuya, sino que se acabe por completo. Para que nosotras y nuestras familias podamos iniciar un negocio sin estar esperando al extorsionador. Queremos ir de vacaciones por la República y que las carreteras sean seguras.

Vamos a la casilla no sólo a marcar con tinta indeleble el nombre de una persona que le garantizará el registro y el dinero a los partidos políticos.

Hoy se eligen en todo el país alrededor de 20 mil cargos públicos: alcaldías, presidencias municipales, sindicaturas, diputaciones locales, diputaciones federales, gubernaturas.

Todos, absolutamente todos los cargos que se eligen el día de hoy impactan en nuestra vida diaria. No hay cargo más importante que otro. Para consolidar el sistema democrático que queremos es tan imprescindible a la presidencia municipal como a la Presidencia de la República.

Abracemos este día con la esperanza de que nuestro voto hará que seamos escuchadas, tomadas en cuenta los próximos años y poder decir con toda convicción que: vivimos en un país libre. • Analista política

El voto no lo resolverá todo, pero definitivamente será un detonador de nuestra voluntad.

EL UNIVERSAL

ARTICULISTA INVITADO

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

El poder del voto

l voto libre es un derecho ciudadano que nos ha cos-tado muchísimo lograr y que debemos valorar. El que havamos logrado convertirnos en una democracia, a pesar de todos los ominosos pendientes que nos aquejan en materia de justicia social, no fue una concesión graciosa del poder o un regalo que nos hicieron los gobiernos del pasado, es decir, algo que nos cayó de lo alto, sino una auténtica conquista varias generaciones de mexicanos que apostaron a la vía del sufragio libre como la manera de acceder y distribuir el poder político.

La democracia, en ese sentido es el resultado de batallas ciudadanas que han costado mucho —incluso vidas— y que debemos honrar asumiendo nuestro derecho al voto con responsabilidad, con conciencia, pero, sobre todo, con libertad. Ejercer nuestro voto es la manera en la que somos nosotras y nosotros quienes decidimos hacia dónde caminamos como sociedad, el modo en el corregimos el camino cuando consideramos que nos hemos equivocado y la ratificación de que somos las y los ciudadanos quienes encarnamos la soberanía nacional; nosotros y no los gobiernos ni los partidos somos los que definimos a dónde orientamos nuestro futuro.

En efecto, en una democracia el voto es la herramienta más poderosa que tenemos las y los ciudadanos para decidir nuestro devenir político. Con él decidimos quiénes nos van a gobernar y representar políticamente definiendo quién merece nuestra confianza y respaldo.

En ese sentido nuestro voto tiene muchas implicaciones y por eso debemos ejercerlo de manera razonada. Sirve, por supuesto, para definir quién gana una elección; pero además tiene otras implicaciones: definir qué partidos mantienen su registro y, a partir del peso electoral que tiene cada uno de ellos, cuántos legisladores (senadores y diputados) de representación proporcional les corresponden, así como qué porcentaje de financiamiento público y de tiempos de radio y televisión va a recibir en los próximos tres años cada fuerza política.

Adicionalmente, el voto es un poderoso mecanismo de rendición de cuentas que nos permite premiar o castigar a las buenas o a las malas gestiones de gobierno y la actuación que cada partido ha realizado. Así, el voto sirve para validar el trabajo bien hecho o bien para sancionar a quien lo ha hecho mal y permitir a otros la oportunidad de gobernarnos.

El voto sirve para validar el trabajo bien hecho o bien para sancionar a quien lo ha hecho mal.

EL COMPANY DELL INE.

Lo que se decide en estas elecciones

JAIME RIVERA VELÁZQUEZ

La jornada electoral de hoy, 2 de junio, es la cúspide de un largo proceso de preparación de las elecciones más grandes de la historia de México.

El Instituto Nacional Electoral ha conducido este proceso con el profesionalismo, la imparcialidad y la eficiencia que lo caracterizan.

Desde el punto de vista de la organización de las elecciones, el INE (como antes lo hizo el IFE) está cumpliendo bien su misión: cada ciudadano o ciudadana registrado en el padrón electoral y en posesión de su credencial para votar podrá ejercer el sufragio; encontrará cerca de su domicilio una casilla administrada por ciudadanos vecinos, capacitados con imparcialidad y con esmero, donde podrá votar en orden, con libertad y en secreto; una vez cerrada la votación, los votos se escrutarán y contarán escrupulosamente, a la vista de los representantes de los partidos y de observadores, y los resultados preliminares empezarán a transmitirse y publicarse con transparencia y certeza.

Unas horas después, mediante un Conteo Rápido muy robusto y confiable, el INE dará a conocer quién de las candidatas (o candidato) ganará la elección presidencial. También se ofrecerán resultados de conteos rápidos de las elecciones de Gobernador en ocho estados y de la Ciudad de México, y más tarde una estimación de la composición del Senado TRES CONSEJEROS ELECTORALES ESCRIBEN PARA REFORMA SOBRE LA JORNADA ELECTORAL DE HOY. JAIME RIVERA VELÁZQUEZ ADVIERTE SOBRE LO QUE ESTÁ EN JUEGO Y LA POLARIZACIÓN CON LA QUE SE LLEGA. RITA BELL DESTACA LA ESTRUCTURA SÓLIDA, EFICIENTE Y PROFESIONAL DEL ÓRGANO ELECTORAL. CARLA HUMPHREY SEÑALA QUE ESTE PROCESO ELECTORAL EVIDENCIÓ LA NECESIDAD

y la Cámara de Diputados.

DE ADECUAR LA NORMATIVA.

Todos estos pasos y procedimientos garantizan votaciones auténticas, muy bien blindadas contra hipotéticos intentos de alterar sus resultados. Así han sido las elecciones mexicanas desde hace tres décadas. Cualquier invocación o alegato de fraude electoral, entendido como adulteración de los votos, será una mentira y una falta

Jaime Rivera advierte sobre el activismo presidencial en la contienda electoral. de lealtad democrática. Sin embargo, el contexto de este proceso electoral ha presentado desafíos y daños que no pueden ignorarse. Desde an-tes del inicio formal del proceso elec-toral (septiembre de 2023), hubo ostensiblemente precampañas muy anticipadas, fuera de los plazos legales, que pusieron a prueba la capacidad y firmeza del INE y del Tribunal Electoral para hacer cumplir la ley. Al no hacerlo -o solo formalizar tardíamente hechos

política.
Otro desafío al principio de equidad es el activismo presidencial en la competencia entre partidos. A pesar de la prohibición

consumados-, se mermó la

credibilidad de estas autori-

dades y se afectó de origen la equidad de la contienda

LA INTENSA POLARIZACIÓN Y EL SEN-TIMIENTO DE AGRAVIOS QUE MUCHOS ACTORES POLÍTICOS ANIDAN, HACEN DE ESTAS ELECCIONES MUCHO MÁS QUE UNA DISPUTA POR CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR. expresa de la Constitución, y pese a las reiteradas llamadas de atención por parte del INE y el Tribunal
Electoral, el Presidente de
la República no cesó de intervenir abiertamente en la
contienda, promoviendo a
su partido y atacando a los
opositores. Esa transgresión
de la ley sin consecuencias
efectivas hizo aparecer a las
autoridades electorales como débiles o incompetentes.

Un factor externo que ha gravitado ominosamente sobre todo el proceso electoral es la inseguridad pública, especialmente la vinculada a la delincuencia organizada. La población en general la sufre desde hace años de muchas maneras, pero el dominio territorial de algunas zonas por grupos criminales se está manifestando también como presiones, amenazas y en no pocos casos como asesinatos de aspirantes, candidatos y operadores políticos, principalmente en el nivel municipal. Aunque esa violencia no esté impactando materialmente sobre grandes grupos de población, provoca un clima de miedo que habrá afectado las actividades de campaña y puede inhibir la participación ciudadana.

Esas condiciones que enturbian la competencia electoral alimentan la tentación de algunos actores políticos de poner en duda la



s campañas electorales comenzaron de manera anticipada, a nivel federal y local.

legitimidad de las elecciones y eventualmente desconocer sus resultados. La expresión de fraude electoral ha vuelto a flotar en el ambiente público, y eso no augura nada bueno. En el caso de votaciones con un margen de victoria estrecho. quienes no estén dispuestos a aceptar su derrota hallarán argumentos para negarla, impugnarla y eventualmente abrir un conflicto postelectoral riesgoso. Y hay que considerar que no solamente está en juego la Presidencia, sino también gubernaturas y muchos otros cargos que podrían alentar conflictos.

La intensa polarización y el sentimiento de agravios que muchos actores políticos anidan, hacen de estas elecciones mucho más que una disputa por cargos de elección popular. Si a ello se le agregan algunas

propuestas del Ejecutivo que implicarían cambios radicales en el régimen político y que la candidata del partido del gobierno ha asumido como compromisos propios, se puede com-prender la alarma de muchos. Cambiar sustancialmente el mecanismo para integrar la Suprema Corte de Justicia, restarle facultades al Poder Judicial y suprimir todos los organismos constitucionales autónomos, significa desmantelar buena parte del armazón institucional edificado durante la transición democrática de México. Si ello conduciría o no a una regresión autoritaria es objeto de la propia discusión entre las fuerzas contendientes. Pero no hav duda de que cambiaría mucho el rostro de la joven democracia liberal que hemos experimentado en el último cuarto de siglo.

De lo inédito a la innovación

CARLA HUMPHREY

En estas elecciones, la ciudadanía está convocada a votar por quienes consideren que les representan de mejor manera, no sólo para el máximo cargo de elección popular en nuestro país, sino también por quienes serán las personas que les gobernarán desde los espacios más locales, como son los ayuntamientos, las alcaldías, las gubernaturas, la Jefatura de Gobierno, entre otras tantas figuras de representación. Se trata de un momento histórico de concurrencia re-

presentativa en todas las entidades de nuestro país, y precisamente por esto, se ha dicho que es el proceso electoral más grande en nuestro país. Pero pasará a la historia no sólo por esta razón, sino porque a lo largo de todas sus etapas, se han suscitado diversas situaciones que han evidenciado las limitaciones de nuestra actual regulación en materia electoral y la necesidad de adecuarla para hacer frente a la realidad cambiante, que definitivamente ya no es la misma que cuando se concibieron las reformas en esta materia.

Desde el inicio de este proceso electoral, los actos internos de los partidos políticos y coaliciones para elegir de manera preliminar a sus candidaturas fueron calificados por la Sala Supe-rior del TEPJF como "pro-cesos de naturaleza política inéditos", aun cuando existieron elementos que los asemejaban a las precampañas electorales. Por esta razón, la autoridad administrativa electoral nacional tuvo que emitir lineamientos para adecuar las normas y fiscalizar estos procesos, actos, actividades y propaganda realizada en ellos. También, este proceso estuvo marcado desde su inicio por la presentación de denuncias relacionadas con la transgresión del modelo de comunicación política por parte de funcionarias y funcionarios del gobierno de

todos los niveles.

Incluso, en el marco de estas denuncias, la Sala Superior también consideró que las conferencias matutinas del Presidente de la República eran una "forma peculiar de comunicación social", cuyo formato y perio-dicidad no estaban contemplados en el marco regulatorio actual. Este modelo de comunicación política fue creado en 2007, como producto de las disidencias políticas y señalamientos realizados durante la elección presidencial del 2006, con el objetivo de regular los tiempos del Estado en radio y televisión con fines electorales, así co-mo el actuar de los partidos políticos y candidaturas.

Carla Humphrey señala que en este proceso quedó evidenciada la limitación normativa.

REFORMA



Estamos hablando de una regulación vigente desde hace más de 17 años, que si bien ha sido reformada en múltiples ocasiones, dichas reformas han sido para fortalecer los mecanismos y ámbito de aplicación de la misma, pero han omitido adecuar las normas a una

realidad política y social distinta.

No cabe duda de que el trabajo del Instituto Electoral Nacional (INE) ha sido correcto, eficiente y apegado a la normativa electoral, y esto ha permitido establecer las condiciones para que millones de personas puedan acudir a votar hoy 2 de junio. En cumplimiento de las funciones que esta autoridad tiene encomendadas, en muchas ocasiones como resultado de omisiones legislativas, ha tenido que

regular y adecuar la normativa electoral ya superada a una realidad política que escapa su ámbito de aplicación y califica muchos actos como inéditos o peculiares. Sin duda, es sintomático de la necesidad de una evaluación inminente de la normativa electoral en nuestro país, tanto a nivel constitucional como legal.

Por esta misma razón, considero que el trabajo del INE no se ha agotado con estas elecciones, ya que debe ser diligente en procurar que sus facultades puedan ser desplegadas previendo un panorama político y social cambiante, en el que los entes políticos expanden constantemente la delimitación regulatoria electoral. Por tanto, se requiere de la formación de consensos al interior de esta autoridad y que la deliberación respecto de puntos clave que marcan

ESTÁ POR TERMINAR UNA ETAPA MÁS DE ESTE PROCESO ELECTORAL, EL MÁS GRANDE DE NUESTRO PAÍS, PERO COMIENZA UN MOMENTO DE EVALUACIÓN Y DE REFORMAS NE-CESARIAS AL ENTRETEJIDO NORMA-TIVO EN LA MATERIA ELECTORAL, ES TIEMPO DE PENSAR EN CÓMO QUERE-MOS QUE SEA NUESTRA DEMOCRA-CIA, MÁS ALLÁ DE LOS RESULTADOS.

el rumbo de la institución se haga de manera colegiada, reflejando los propios principios que el INE defiende: la participación, la democracia, el pluralismo y la rendición de cuentas

a fin de garantizar la celebración de elecciones íntegras, auténticas y periódicas, en las que prevalezca el sufragio libre, universal, secreto y directo, pero sobre todo en condiciones de igualdad.

Está por terminar una etapa más de este proceso electoral, el más grande de nuestro país, pero comienza un momento de evaluación y de reformas necesarias al entretejido normativo en de la materia electoral. Es tiempo de pensar en cómo queremos que sea nuestra democracia, más allá de los resultados que ésta arroje. Debemos hacer las preguntas correctas y definir el rumbo del sistema que durante muchos años costó construir. Por esta razón, confío en que estas elecciones pasen a la historia no sólo como las más grandes, sino como las que sirvieron para advertir las oportunidades de innovación y el potencial para afinar nuestra democracia mexicana.

El INE está listo

RITA BELL LÓPEZ VENCES

Este 2 de junio de 2024 es una fecha histórica en la vida democrática de México, día en que se celebrará una de las jornadas electorales de mayor trascendencia.

Después de varios meses de dedicación, compromiso, con apego estricto a la normativa electoral y constitucional, así como al arduo trabajo de las y los colaboradores del INE, de los organismos electorales locales y los diversos actores políticos, llegó el gran día en que la ciudadanía podrá manifestar su apoyo o rechazo para con las diferentes candidaturas.

El Instituto Nacional Electoral tiene un papel crucial al garantizar la transparencia, legalidad y eficacia de nuestro sistema democrático. Este día, más de 98.3 millones de mexicanas y mexicanos tendrán la oportunidad de ejercer su derecho al voto, eligiendo entre 20,708 cargos a nivel federal y local.

En ese sentido, resulta de suma importancia reafirmar la confianza de la ciudadanía, pues es uno de los pilares fundamentales sobre los cuales se construye y sostiene nuestra democracia.

De esta manera, el actuar del INE se rige por principios que garantizan la legitimidad del proceso electoral: constitucionalidad, legalidad, certeza, objetividad, imparcialidad, independencia, eficiencia y capacidad. Estos principios no son meras palabras; son la base de nuestra labor diaria y la guía que asegura que cada acción y decisión del instituto se realice conforme a derecho, con el único fin de proteger los derechos fundamentales de la ciudadanía y la equidad en la contienda, pues recordemos que la principal obligación de toda institución es con todas y cada una de las personas que integran esta gran nación dentro y fuera de su territorio.

En este proceso electoral, estarán en juego 629 cargos a nivel federal, entre los que destaca la Presidencia de la República. Además, se elegirán ocho gubernaturas, la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México v una multitud de cargos locales que incluyen Presidencias Municipales, sindicaturas, regidurías y diputaciones locales y federales. La magnitud de este proceso es un reflejo de la vitalidad y fortaleza de nuestra democracia.

La constitucionalidad y legalidad son la base de nuestra actuación. Cada uno de los procesos y decisiones del INE se encuentran dentro de los márgenes que la ley le faculta y le obliga a seguir, ello con el objeto de garantizar un correcto desarrollo de las distintas etapas del proceso electoral y generar un terreno de juego justo y equitativo para los actores políticos.

En ese contexto, las y los votantes deben tener la plena certeza de que sus instituciones electorales tienen la convicción de servirles con objetividad para que cada voto que se emita cuente de manera precisa y transparente, con el fin de que se refleje la verdadera voluntad de las personas y permita a la ciudadanía tener plena confianza en los resultados electorales.

La imparcialidad e independencia del INE son elementos esenciales para mantener su confianza en nuestro sistema electoral; así, debemos despejar la equivocada idea de que la elección solo es un medio para alcanzar el poder y darle un nuevo significado en el que se haga ver que nuestras decisiones se toman en beneficio de la democracia para que los principios, valores e ideales, se vean cristalizados y para que toda la ciudadanía tenga representación, incluyendo por supuesto a los grupos en situación de vulne-

Así pues, la eficiencia y

capacidad son vitales para la organización de un proceso electoral de esta magnitud. La logística y la coordinación necesarias para instalar 170,292 casillas en todo el país, incluyendo casillas básicas, contiguas, extraordinarias y especiales, reflejan nuestro compromiso con la excelencia en el servicio público. Este despliegue asegura que cada ciudadana y ciudadano pueda ejercer su derecho al voto sin obstáculos ni retrasos

La ética del servicio público es el gran pilar fundamental del INE y todo el personal del instituto trabaja con la convicción de servir al país y a su gente, lo que posibilita que la ciudadanía tenga la oportunidad de votar en un ambiente seguro y justo. La integridad y el compromiso del funcionariado del INE son esenciales para el éxito del proceso electoral, Llegamos a esta fecha con una estructura sólida, eficiente, profesional v con una vasta experiencia.

La visión de este proceso electoral es clara: fortalecer nuestra democracia a través de un proceso transparente, justo y eficiente que refleje la voluntad ciudadana. Este 2 de junio, el reto para el INE es monumental. La magnitud de las elecciones, la diversidad de cargos en disputa y la necesidad de mantener la confianza de la ciudadanía son desafíos que enfrentamos con determinación y compromiso, habiéndonos preparado para ello.

Por ello, debemos sembrar en la juventud la inquietud y compromiso por participar activamente en los procesos democráticos y hacerlos sentir orgullosos del camino recorrido y también, por qué no, afrontar sus disgustos y reclamos, que su rebeldía sea la base de una sociedad más justa, menos intolerante y más equitativa, una sociedad en que se diga lo que se piensa de frente.

La violencia político-criminal no terminará el 2 de junio

CARLOS A. PÉREZ RICART

PROFESOR-INVESTIGADOR DEL CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA ECONÓMICAS (CIDE)

En este contexto, es vital recordar la importancia de celebrar elecciones periódicas, pues recordemos que son la esencia de la democracia. Permiten a la ciudadanía ejercer su soberanía, elegir a sus representantes y decidir el rumbo del país. Son una expresión de nuestra libertad y un recordatorio de que el poder reside en el pueblo. Celebrar elecciones periódicas fortalece nuestra democracia, asegura la rendición de cuentas de nuestras representaciones populares y garantiza que nuestras instituciones se mantengan al servicio de la colectividad.

Para mí, como consejera electoral, al ser mi primera elección nacional en este cargo, representa una gran responsabilidad, solo equiparable al alto honor de poder servir a mi país. Asimismo, este proceso electoral representa una oportunidad para repensar las ideas, métodos y escenarios de hacer las cosas, pero siempre teniendo como eje principal el compromiso y la capacidad del INE para organizar elecciones iustas v transparentes, con el fin de hacer posible la transición legitima y pací-

de gobierno. Queridas ciudadanas, queridos ciudadanos, la democracia es un esfuerzo colectivo. Este 2 de junio, tenemos la oportunidad de mostrar al mundo la fortaleza y la integridad de nuestra democracia. Cada voto cuenta para construir un México más justo, más libre y democrático. Su participación es crucial. Ejercer su derecho al voto no solo es un deber cívico, sino una forma de honrar a todas las personas que han luchado por la libertad y la democracia en nuestro país.

fica de los tres niveles

Como consejera electoral, reitero mi compromiso con los principios que rigen nuestra institución y con la firme convicción de que, con su participación, este 2 de junio será un ejemplo de la fortaleza democrática de nuestro país. ¡Votemos por un México mejor!

Que el orgullo de ser mexicana y mexicano se refleje en cada uno de nuestros actos. Hagamos de este
2 de junio una jornada histórica, una jornada que demuestre al mundo que, en
México, la democracia es
sólida, vibrante y está
en las manos de su gente.
Hoy juntas, juntos, hagamos
democracia.

El INE está listo.

Fue el video que deseábamos no haber visto nunca: la cancha de basquetbol, la multitud, la bandera del PRD, la camisa roja, la sonrisa del candidato, los saludos entre la multitud que esperaba en el improvisado templete. De pronto, en cámara lenta, un brazo aparece en el cuadrante inferior derecho del video. La pistola negra. El zumbido de las balas. El caos.

El miércoles, la misma tarde en que el Zócalo de la Ciudad de México se desbordó para atestiguar el cierre de campaña de Claudia Sheinbaum, murió José Alfredo Cabrera, candidato a la alcaldía de Coyuca De Benítez, Guerrero.

En el kilómetro cero del país, la promesa del México del futuro. A 404 kilómetros, la realidad incesante del presente. Las balas de la escuadra llenaban de ruido el periodo de reflexión.

Fueron pocos meses para tanta violencia. A juzgar por los datos de Data Cívica y el proyecto Votar entre Balas, fue la campaña más violenta de nuestra historia reciente. Según su registro, en lo que llevamos de 2024 han sido asesinados 26 precandidatos o candidatos. Data Cívica registró, además,

13 ataques armados, 24 atentados y 9 secuestros contra candidatos o precandidatos.

Se trata de un fenómeno extendido por todo el país, aunque con cierto grado de focalización. Tres de cada cuatro víctimas (77.3 por ciento) ocupaban o competían por puestos a nivel municipal. En cinco estados se concentraron algo más del 40 por ciento de los ataques: Guerrero, Guanajuato, Veracruz, Oaxaca y Chiapas. De los 162 candidatos o militantes atacados este año, 55 eran miembros de Morena, 19 del PRI, 21 del PAN y 15 de MC.

Rita Bell

destaca la

labor que ha

emprendido

el instituto

jornada de

electoral

para la

este dia

Detrás de cada ataque a candidatos o precandidatos hay una motivación diferente. Por lo general, se trata de ejercicios de violencia selectiva que tienen como propósito evitar el acceso al poder. Los ciclos electorales ofrecen la ventana de oportunidad perfecta para renegociar equilibrios criminales y acotar la selección y oferta de candidatos. Se hiere donde más duele: en la escala municipal, donde el Estado mexicano muestra su flanco más débil. Interesan las secretarías de obras, las tesorerías, las policías municipales y las secretarías de desarrollo urbano. Todo importa para extraer rentas; una regiduría, sindicatura o diputación local. El crimen organizado entendió lo que la partidocracia perdió de vista hace años: el poder se construye desde abajo.

Que nadie se engañe: la violencia político-criminal no terminará el 2 de junio. Las elecciones son un momento clave para el afianzamiento de redes informales de protección, pero el ejercicio más amplio de la gobernanza criminal sucede antes y después del conteo de votos.

A partir del lunes, ya fuera de las campañas y del foco público, continuarán los asesinatos, el amedrentamiento, el temor. Entre 2018 y 2023, también según Data Cívica, fueron atacadas al mes, en promedio, 11 personas de la esfera política, incluyendo funcionarios públicos e integrantes de cuerpos de seguridad. Esa violencia, que ya no será etiquetada como "electoral", no deja de ser fundamentalmente política.

La violencia contra funcionarios públicos y políticos debe ser atendida de manera prioritaria por el nuevo gobierno. Vulnera la democracia, lacera la representación, tensa el contrato social.

Aunque pretendamos reinventarla cada sexenio,





"José Alfredo Cabrera fue asesinado el miércoles, en el cierre de campaña en Coyuca de Benítez.

lo cierto es que la caja de herramientas para atender el problema las conocemos de sobra: mapas de riesgo, planes de protección, monitoreo de incidentes para la identificación de patrones, políticas de priorización y focalización. Es un trabajo conjunto que involucra no solo a las agencias de inteligencia, fiscalías y policías; mucho tienen que hacer los partidos políticos.

En los últimos seis años se hizo poco (casi nada) para evitar que este 2 de junio votáramos entre balas. Para que la historia no se repita en tres años (y en seis) habrá que empezar a construir desde el lunes. [3]

Se hiere donde más duele: en la escala municipal, donde el Estado mexicano muestra su flanco más débil. Interesan las secretarías de obras, las tesorerías, las policías municipales y las secretarías de desarrollo urbano".

Acudamos a la Asamblea de ciudadanos. Votemos con el corazón en la mano pero, sobre todo, con una visión inteligente e informada del futuro.



Ningún político

que vea los

comicios como

mero trámite es

demócrata.



En democracia

Para Gaby Regalado.

o es exagerado argumentar, como lo hace el politólogo inglés Alan Ryan en On Politics (los dos exhaustivos libros sobre pensamiento político que publicó en 2012), que la discusión sobre los mejores o los más perniciosos sistemas de gobierno que hemos disfrutado o padecido, así como el papel que tienen en ella los críticos, constituye uno de los ejes de la filosofia política.

Los griegos, que creían fielmente en la igualdad política y daban a todos los ciudadanos (mujeres y esclavos excluidos, por supuesto) derechos iguales en la Asamblea, veían con malos ojos las restricciones romanas a los ciudadanos. Los romanos erigían formas de gobierno oligárquicas cuando no tiránicas (como los despotismos orientales donde, según diría Hegel siglos después, sólo un hombre era libre).

La democracia liberal, como llamamos ahora a ese legado de Atenas, renació con la modernidad en otro mundo: la población se había multiplicado y el

crecimiento industrial propició el nacimiento de movimientos de masas como el proletariado marxista, y las mujeres conquistaron el derecho a votar.

Mientras los científicos ponían a la

ciencia en el corazón del pensamiento moderno, los filósofos políticos decimonónicos y algunos de sus sucesores expusieron ideas que revolucionaron los modos de pensar y hacer política hasta volverse nuevos paradigmas.

Entre ellos, sobresale Max Weber. Fue Weber quien definió la ética de la

convicción que rige la vocación intelectual y que hoy, aquí en México, voceros de la ideología de un régimen con rasgos dictatoriales han otorgado, a cambio de una firma, a cualquiera que está en la nómina, calla otorgando y no adopta la función específica que convierte a un intelectual en la conciencia moral de una sociedad: la crítica del poder.

Mal entonar baladas edulcorantes, ser profesor o comunicador, no define

a un intelectual. Es el silencio frente al poder el que los convierte en testaferros que comulgan y favorecen al poderoso en turno.

Más de uno de los abogados acríti-

cos de López Obrador disculpan su silencio enarbolando como justificación el "carisma weberiano", olvidando convenientemente el respeto a un marco legal y la ética de la responsabilidad que debe caracterizar el ejercicio del poder. Para su desgracia, y la nuestra, AMLO ha despilfarrado el carisma que tenía, ha

arrojado la ley a la basura, ha buscado destruir instituciones democráticas y ha sido un gobernante profundamente ineficaz.

Sus modos de ejercer el poder, al igual que los de su sucesora y candidata a la Presidencia por Morena, perfilan a un totalitario en ciernes que quiere todo el poder como aquellos que dominaron el siglo XX. Ambos, López Obrador y Sheinbaum, comparten lo

que Hannah Arendt llamó la "personalidad autoritaria".

Una extraña mezcla que no es un ideario, sino una estructura mental que fluye entre la sumisión total al líder y la intolerancia hacia los "otros" -los que piensan diferente-. La sumisión de su candidata le asegura a AMLO su permanencia en el poder. A cambio, ella ha podido desplegar su personalidad autoritaria a placer y en todos los foros. Dogmática y agresiva con los de abajo, ni los ve, ni los oye. Usa y abusa de la mentira y es alérgica a aceptar responsabilidades y rendir cuentas.

Su incapacidad para producir ideas nuevas y sus gestos acartonados que repiten lo que dice ad nauseam, la colocan en el casillero que ocupan los dictadores autoritarios que han destruido la democracia en otros países. Ningún político que se niegue a rendir cuentas, que vea las elecciones como un mero trámite y no esté dispuesto a aceptar abiertamente una derrota, es demócrata.

Acudamos hoy a la Asamblea de ciudadanos, mucho mayor e incluyente que la que reunía a los atenienses. Votemos con el corazón en la mano pero, sobre todo, con una visión inteligente e informada del futuro. Consolidemos una sociedad civil activa y participante que sólo puede crecer en un entorno democrático donde el respeto a la lev y a la libertad de expresión tengan, hasta donde eso es posible en el ámbito político, una validez paradigmática. De nosotros depende: nosotros decidimos.

BITÁCTRA 2024

HOY DOMINGO

JORGE ALCOCER V.

WWW.VOZYVOTO.COM.MX

Lo primero es salir a votar a la casilla que nos corresponda. Las casillas abrirán a las 8 y cerrarán a las 6 de la tarde, salvo que aún haya electores formados en la fila, en cuyo caso esperarán hasta que el último haya emitido su voto. Recordemos que en México tenemos 4 husos horarios.

Hoy domingo, a partir de las 18 horas los medios de comunicación pueden difundir resultados de encuestas de salida (exit poll), a condición de que, para la elección de que se trate, se haya cumplido el horario de cierre de casillas. Por tanto, antes de las 8 de la noche no se deben difundir resultados de encuestas para la elección presidencial, de diputados federales y de senadores, tampoco para los estados y municipios en que, por la hora local, las casillas cerrarán a las 7 u 8 de la noche.

Por tanto, a partir de las 6 de la tarde, por TV, radio y redes sociales, podríamos conocer resultados de encuestas de salida de casilla para las elecciones de Gobernador en 8 estados y para la CDMX. Esa posibilidad existe porque en esas 9 entidades el horario es del centro de México, por lo que las casillas estarán cerrando a partir de las 6 de la tarde. La decisión de dar a conocer esos resultados depende de cada medio de comunicación y de cada encuestador.

A las 8 de la noche -hora del centro- podrán difundirse resultados de exit poll de la elección presidencial, y para cualquier otra elección, federal o local. A esa misma hora el INE abrirá a la consulta de cualquier interesado el Programa de Resultados Preliminares (PREP) al que se podrá acceder desde múltiples vías, que pueden ser consultadas en la página www.ine.mx El PREP recibe y suma los resultados oficiales consignados en las actas de escrutinio y cómputo, casilla por casilla, para cada tipo de elección. No es una encuesta.

Los conteos rápidos son encuestas basadas en los resultados del cómputo en cada casilla; por ese motivo es que tardan más tiempo en dar resultados que las encuestas a la salida de las casillas, en que se interroga a los electores por quién votaron. Desde 1994 en cada elección presidencial el IFE/INE ha realizado conteo rápido presidencial. En todos los casos los resultados han sido acertados. Incluso en 2006, cuando debido a la pequeña diferencia entre el ganador y el segundo lugar, en el IFE decidieron no difundir el resultado.

En elecciones presidenciales anteriores, el IFE/INE dio a conocer el resultado del conteo rápido de la elección presidencial entre las 10 y las 11 de la noche. Ha sido práctica de las televisoras, y otros medios de comunicación, esperar el resultado de la autoridad electoral antes de difundir los de sus propias encuestas.

Para este domingo la previsión del INE es que entre las 11 y las 11:30 de la noche dará a conocer el resultado del conteo rápido de la elección presidencial. Pero podría ser más tarde.

El INE también realizará conteos rápidos para las elecciones de diputados federales y senadores, así como para las de Gobernador en 8 estados y para Jefe de Gobierno de la CDMX. Los resultados de las dos primeras se darán a conocer después del de la elección presidencial, o sea a partir de las 11:30 de la noche. Para los otros, aunque el INE es responsable de las mediciones, en cuanto tenga cada resultado lo comunicará al presidente del respectivo instituto local electoral, para que éste, de inmediato, lo haga público. No hay un horario definido para que se difundan, pero considerando que la muestra para cada estado forma parte de la que se utilizará para la elección presidencial, cabe esperar que una vez que se dé a conocer el resultado de ésta última, enseguida se darán los de estados y la CDMX.

Seguramente habrá otras encuestas de salida y conteos rápidos ordenados por diversos medios de comunicación, nacionales o del extranjero, y por los partidos políticos o coaliciones. Todos están sujetos a las restricciones de horario para su difusión que determina la ley. Si alguien se adelanta y difunde supuestas tendencias antes de esos horarios, lo mejor es ignorarlo. Nadie ha sido, nunca, más veraz y preciso que el IFE/INE. Así que lo recomendable es esperar los informes del INE y no hacer caso de rumores o filtraciones.

En resumen, entre las 11 de la noche del domingo y las primeras horas del lunes sabremos quien es la ganadora de la elección presidencial, la probable integración de la Cámara de Diputados y del Senado, los nombres de los ganadores de las elecciones para Gobernador y Jefe de Gobierno. Luego podemos ir a dormir, o seguir viendo el avance del PREP en tiempo real.

Esperamos que la jornada electoral de hoy domingo transcurra con normalidad y en paz. Confio que, en la noche, aunque sea muy noche, habrá resultados confiables. Finalmente, de lo que se trata es que los votos cuenten y se cuenten.

¡Vamos a votar! 🖾



 Hoy podrán votar más de 98 millones de mexicanos, tanto en las elecciones federales como en las locales.



EL CRISTALAZO SEMANAL

¿Democracia o hastío publicitario?

Rafael Cardona Twitter: @CardonaRafael



lo largo de todos los meses recientes, merolicos y tundemáquinas; profesionales de la engañifa demoscópica en el próvido negocio de las encuestas cuya verdadera utilidad es inducir el cumplimiento de sus propias profecías; voceros partidarios, ceñudos analistas de variopinta condición, entre otros, nos han endilgado el oportunamente heroico recuento de la estadística: esta es la elección más grande nuestra historia, lo cual es cierto, pero no tiene ninguna importancia, a fin de cuentas.

Cada sexenio aumentará el padrón y la simultaneidad de las elecciones las hará más abigarradas de cargos en disputa. Cada día somos más en el descontrol demográfico de este país.

A ese lugar común se suma el otro: por primeva vez tendremos a una mujer en la presidencia de la República. Y eso no tiene ningún mérito histórico. Cuando mucho la condición femenina ocupará un sitio dorado en la colección de las anécdotas. Hombre o mujer da lo mismo. Valen lo mismo.

Desde. Mi punto de vista los seres humanos valen por su humanidad, no por su sexualidad. Las oportunidades políticas son una consecuencia; no un mérito de hoy.

A esta elección —sostengo— no la va a definir la cantidad de cargos en disputa ni tampoco la diferencia sexual de quien gane la elección. Esos son argumentos de la corrección política.

Por el contrario, estos comicios pasarán a la historia electoral (ni siquiera a la Gran Historia), como los más sangrientos, violentos y sucios de nuestro registro reciente.

El proceso electoral se contaminó por las constantes intromisiones del presidente de la República no sólo en el púlpito incontenible de sus conferencias cotidianas, sino en la madrugadora condición del proceso interno de selección de Morena, lo cual hizo de la elección general, una consecuencia de la mascarada decisoria cuando la candidatura de Claudia Sheinbaum estaba en gestación desde mucho tiempo antes.

La cínica intervención de Andrés Manuel L.O., sin nadie para conminar al silencio a su chachalaca, se advierte en



esta información divulgada ayer con base en los datos del colonizado Instituto Nacional Electoral: la Comisión de Quejas de ese órgano "autónomo" recibió 40 quejas formales por las injerencias presidenciales y las atendió de manera superficial: le aplicó 18 medidas cautelares al Ejecutivo por quebrar los principios de equidad y neutralidad, las cuales él cambió por 18 rollos de papel sanitario a los cuales se les dio uso idóneo en los retretes del Palacio Nacional.

Las entrometidas actitudes proclamas, condenas palabreras; excitativas, sugerencias veladas y respaldos y loas para su redentor movimiento y su candidata, así como los ataques a la opositora Gálvez, se cumplieron con la conveniente insuficiencia de —por ejemplo— "bajar" de la web los contenidos violatorios al día siguiente de divulgados, lo cual equivale a recoger las esquirlas cuando ya han explotado las granadas en vez de prohibirlas.

Las limitaciones se convirtieron en modosas sugerencias —casi como las del timorato Luis Carlos Ugalde con Vicente Fox—y las sugerencias fueron viento contra la estatua de Benito Juárez. Pura faramalla infecunda.

Por eso —insisto—, el frecuente señalamiento pleno de vano orgullo (el proceso más grande de nuestra historia), carece de sentido y valor tanto como la femineidad de la candidata oficial.

Por desgracia la señora CSP no llega por los méritos y valores propios de su condición mujeril. Su talento se ha desarrollado por estar siempre al lado de quien ahora la antecederá en el cargo, con una cuidadosa conducta de fidelidad, ayuda, confianza y servicio.

Su fuente de poder proviene del poder presidencial, como le sucedió cuando el mismo caudillo la hizo secretaria de Ecología en el GDF; capataz y coordiEl proceso electoral se contaminó por las constantes intromisiones del presidente de la República no sólo en el púlpito incontenible de sus conferencias cotidianas, sino en la madrugadora condición del proceso interno de selección de Morena, lo cual hizo de la elección general, una consecuencia de la mascarada decisoria cuando la candidatura de Claudia Sheinbaum estaba en gestación desde mucho tiempo

nadora de los Segundos Pisos; delegada en Tlalpan (como antes su ex esposo, el cínico recaudador de dinero sucio), candidata al gobierno de la ciudad (cuando por primera y no única vez sometió a Ricardo Monreal) y después coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación como se llampo eufemísticamente a la maniobra para extender la campaña presidencial, en cuyo curso volvió a someter y someterse el ya dicho Monreal.

Sometió también a Marcelo Ebrard (otro timorato) tras un tropiezo mayúsculo cuando desde el Palacio Nacional el presidente impuso a Clara (Juanito) Brugada en la candidatura por la CDMX.

Ella había promovido a su secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfusch, quien también se dobló y calló a cambio de una senaduría y una promesa de futuro en su materia policial. Muy machines, pero se sometieron Ebrard, Adán Augusto, Marcelo, Ricardo y otros

más. Obviamente estas líneas van a ser censuradas o al menos criticadas, como el escribidor de estas líneas con la infamante marca de la misoginia. No soy misógino, porque ni le tengo odio ni tampoco aversión a las mujeres (apenas llevo 46 años de matrimonio; una hija y dos nietas).

Sólo hago un recuento político y administrativo de la evolución de una carrera dentro (y antes) del movimiento de Andrés Manuel L.O. Eso es todo.

La mujer fue candidata porque un varón patriarcal y caciquil así lo decidió para alzarse el cuello y ufanarse por el mérito transformador de una dama en la silla presidencial. Esos son hechos, no valoraciones. Ni lo censuro ni lo alabo, aunque la hoguera de lo políticamente correcto se encienda. No volveré sobre el tema ni mañana ni nunca.

La oposición buscó halló a otra mujer para competir en igualdad de género, por imitación (como ocurrió hace ya tiempo en Nuevo León); para no quedarse atrás en el aprovechamiento culminante de la "paridad"; para seguir el modelo de la siempre atractiva novedad. Y quizá porque no tenían a nadie más.

El presidente condujo el proceso de principio a fin, impuso candidatos, forzó gobernadores, presionó con toda la fuerza de la banda presidencial (y de las otras bandas) con una única finalidad: darle continuidad absoluta, irrestricta, acrítica, perdurable, a su eslogan de la Cuarta Transformación a la cual se le ha comprometido un segundo piso, aunque para ello se necesite hacer un túnel.

Todos los programas socio electorales fueron activados; se adelantaron mesadas y se formaron mesnadas. Se torció todo lo necesario, se hizo uso de todo lo conveniente sin olvidarse para nada de aquel cuento de que "la ley es la ley".

Y eso —al menos para este redactor—, sobresale por encima de la cantidad de ciudadanos en el padrón o el número de cargos en disputa.

Y si se quiere hacer un recuento válido, vámonos mejor a las noticias en tanto resultan registro de cosas insólitas: ¿cuántos candidatos asesinados?, ¿cuánta sangre derramada?, ¿cuántas renuncias por miedo? ¿cuántas casillas sin instalar en seis estados por falta de seguridad territorial? ¿Cuánta mano negra? ¿Cuánto dinero sin origen conocido?

Esa contabilidad retrata nuestros días. Pero hoy todos debemos votar.

Algunos lo harán por seguir la corriente; otros a contracorriente. Y unos más para ganarse el derecho íntimo de alzar la voz cuando venga el desastre: yo no voté por ella.

—¿Quién es ella? Cada uno tiene la iva •



CÓDICE Juan Manuel Asai
camacho.soyjuan@gmail.com

Abstencionismo, enemigo común

rganizar la elección nacional de este domingo dos de junio costó mucho dinero, tiempo y

esfuerzo. Pero ya es-

tán listas 170 mil casillas para recibir a los ciudadanos que vayan a redondear la fiesta sufragando, formando con sus votos los nuevos

Los ciudadanos tienen ahora la certeza de que sus votos se contarán bien y serán decisivos. No siempre fue así, pero gracias al esfuerzo continuo de varias generaciones de mexicanos ya se puede afirmar que en México los votos cuentan y son la base de legitimidad de los poderes públicos.

A pesar de eso, todavía hay muchos ciudadanos, millones de ellos, que no votan, que prefieren abstenerse, hacerse a un lado y dejar que otros asuman la responsabilidad. Están en su derecho, pero vale la pena preguntar por qué sigue ocurriendo. No es falta de información porque hemos estado sumidos en un mar de propaganda con las calles ta-

pizadas de pendones con la cara de todos los aspirantes.

La fórmula más conocida del abstencionismo en el país es 60-40. No es malo el porcentaje de participación, pero desde luego puede mejorar y mucho. Para la elección de este domingo el listado nominal es de casi 100 millones de ciudadanos, casi 40 millones optarán por abstenerse, que desde luego es una forma de expresarse sobre el sistema político imperante, pero una forma que genera desaliento. No hace mucho el nivel de abstencionismo era incluso más grande.

Los ciudadanos no tienen la obligación de votar, no enfrentan consecuencias legales si no lo hacen, es una forma de hacer valer su libertad, una forma bizarra si se quiere. En la Constitución se dice que votar es una obligación, pero no hay un andamiaje legal para que los ciudadanos voten de modo que queda a su libre albedrío.

Hay ciudadanos que nunca han usado su credencial para votar con fotografía para votar, la usan para transacciones bancarias, pero no para votar, casi nunca lo han hecho y hoy no será la excepción. Son personas desencantadas con el quehacer político y piensan que no vale la pena involucrarse. Desconfían de la política y los políticos. ¿Se les puede culpar?

Hay otros ciudadanos, dicen los analistas, que a veces votan y otras no. Son abstencionistas ocasionales, todo depende si les gusta el elenco y si creen que su participación sí es importante y que el triunfo de uno u otro puede cambiar su vida, como conseguir un empleo, por ejemplo. Son aquellos que en las encuestas de preferencias electorales aparecen en rubro de todavía no se dice.

Muchos otros no votan porque sus datos en la credencial para votar no están actualizados, porque cambiaron de domicilio dentro del país o de plano salieron de México. Hay en Estados Unidos millones de mexicanos y solo están en listado nominal menos de doscientos mil ciudadanos. Digamos que están desconectados y no sienten que el resultado de la votación los afecte de alguna manera.



En la Constitución se dice que votar es una obligación, pero no hay un andamiaje legal para que los ciudadanos voten de modo que queda a su libre albedrío

Hay dos datos más que manejan los expertos: la elección presidencial atrae mucha más gente que la elección para el Poder Legislativo. La otra es que a mayor votación más posibilidad de voto de castigo. La molestia con el gobierno en funciones es el acicate para ir las urnas y castigarlo. En las dos últimas elecciones presidenciales el abstencionismo ha rondado el 37 por ciento de los ciudadanos con derecho a voto. En el 2012 hubo una participación de 63.1 y en la del 2018 de 63.4, como se ve son porcentajes casi idénticos. Pronto veremos si en esta elección, la del 2024, logramos mejorar el porcentaje.

⊕LąJornada

EL CORREO ILUSTRADO



Enfatiza la importancia de mujeres y ancianos en el proceso electoral

Algo nunca visto. Hoy lo fundamental se encuentra en manos de mujeres: en el INE con Guadalupe Taddei, en el TEPJF con Mónica Soto, y dos mujeres candidatas a la Presidencia del país, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Según la manera en que se desenvolvía el proceso, se mencionaban como actores decisorios a los jóvenes, a los trabajadores en sus diferentes expresiones y, desde luego, a intelectuales. Sin embargo, hubo un sector que se mencionó poco, pero que puede ser de los sectores más fundamentales, el de la tercera edad. Ya rebasan 18 millones y son más de 14 por ciento de los habitantes; además, han sido uno de los grupos más definidos en este sexenio, Finalmente, todos los mencionados son parte del pueblo, pero no puede uno dejar de asombrarse de que lo que antes pasaba a segundo término en la política, la pueda ahora definir: mujeres y ancianos. Tere Gil

Mi deseo

Que ánimos no se violenten, se serene el desafecto, que triunfe el mejor proyecto y que los votos se cuenten Benjamín Cortés V.

Comicios

Prolifera una noticia corriendo de boca en boca que anular comicios toca, de rumor falsa primicia que ambiente enturbia y envicia. Difunden medios alud sin probar exactitud "amarillismo" improbable porque el perdedor probable "se están curando en salud" Guadalupe Martínez Galindo

Sobre el derecho al voto

El ejercicio del voto es un derecho que significa la representación de los civiles en la política. En la antigua Grecia se entendía a la política como el camino a la felicidad, una manera de realizarse como persona. La participación de la población en la política refleja el consenso de la mayoría en las decisiones fundamentales del Estado. Aunque el derecho al voto ha sido una característica que no siempre estuvo consentida a la población en general, en México a partir del 17 de octubre de 1953, bajo la presidencia de Adolfo Ruiz Cortines, se le otorgó el voto a las mujeres. Particularmente en nuestro país, la política se ha visto envuelta en diferentes dificultades, asesinatos de candidatos como el de Luis Donaldo Colosio en Tijuana o apagones del sistema como lo ocurrido en 1988 cuando se eligió a Salinas. Es difícil no perderle respeto al concurso electoral. Sin embargo, ejercer el derecho al voto es el primer paso para garantizar las reivindicaciones sociales del pueblo, deslindarnos del "problema" sólo lo empeora. Luis Enrique Aparicio López

Barbarie

Rampante la decadencia con señas de oscuridades la humanidad está en riesgo se acrecienta la barbarie el planeta se halla en vilo no terminan las masacres y nos surge la pregunta ¿quiénes son los responsables? los señores de la guerra los de ganancias gigantes si la indiferencia cunde se avecinan hechos graves se mutilará el futuro y sobrevendrá el desastre

En Rafah se abalanzaron las hordas de criminales a frágiles campamentos en actitud aberrante asesinaron a niños inundándolos de sangre arrojaron cual escombros a las mujeres gestantes las bombas y los obuses cumplen con su fin cobarde vomitan carga explosiva los proyectiles silbantes sembraron pánico y muerte todo esto en un instante ya no hay refugio seguro ni en escuelas ni hospitales no es posible soportar la andanada abominable de sionistas asesinos que mutan en una cárcel una diminuta franja enhiesta y que no decae la conciencia emancipada pronto debe levantarse tremolando sus banderas antes de que sea muy tarde porque el salvajismo ansía rendir a un pueblo por hambre sin embargo una esperanza sigue flotando en el aire florecerá un nuevo día sobre las ruinas humeantes Palestina ha decidido enviar al mundo el mensaje de ser libres en su tierra v jamás arrodillarse. Rosalío Morales Vargas

Comenta columna de *La Jornada*

Brillante Andrea Bárcena. Qué reconfortante y qué aliviane es leer una columna como la suya. Llevo poco más de 20 minutos discutiendo mentalmente con Fabrizio Mejía, Mauro Joaquín Ramírez y Felipe Ávila, así, salteados, sin hilo temático, a uno abandonándolo a medias entre lectura y discurso conflictivo, o quizá también, (mal) influido por el afán que cunde en esta temporada de elecciones, tomando partido por quién sabe qué causas; el chiste es disputar.

Y es así que salgo abatido de esas lecturas, que sin proponérmelo me encuentro, en un delgado costado, con la nada común palabra "cocodrilo". Y lo abordo. Ninguna de mis cautelas se resiste a la combinación "cuidar-almaniños", soy parte de su tripulación al identificarme como víctima del "bombardeo político". "Aquí hay algo", pienso, y me encuentro con mucho más que los anteriores 20 minutos de enfrentamiento.

Podría describir la sensación en cada párrafo de su columna, metamorfosis mental. Expreso mi gratitud por sus palabras en un momento tan punzante, tan nocivo en nuestras relaciones. ¡Hasta con el planeta! Nos abstrae de todo lo ruin y nos coloca de frente con lo que importa de verdad: uno, los cercanos y nuestra realidad. Lobsang Pineda

A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envien para su publicación en El Correo (lustrado no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas. Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, cot. Santa Cruz Atoyac, CP 03310. Benito Juárez. e-mail: svaladez@jornada.com.mx Teléfonos: 55-9183-0300 ext. 4456 y 55-9183-0315

Los textos deben incluir la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial (credencial de elector o pasaporte)

¿Qué queda de 2018?

ROLANDO CORDERA CAMPOS

oy regresamos a las urnas. Lo hacemos sin haber dado los pasos necesarios hacia la reorientación del curso de nuestro desarrollo, sin haber tejido acuerdos sociales robustos que, como muchos llegamos a imaginar en 2018, permitieran reactivar la inversión privada y pública, crear los empleos dignos suficientes y reconstruir los cimientos para edificar, como se nos dijo, un robusto sistema de salud universal; por cierto, inalcanzable sin contar con un Estado de bienestar, con una hacienda pública con capacidad de ser garante de los servicios y bienes públicos para los mexicanos.

No creo exagerar al afirmar que hoy no pocos asistimos a las urnas decepcionados de un gobierno que, como eje central de sus propuestas, propuso que retomaría al desarrollo social como responsabilidad central del Estado. En la actualidad, el ánimo es radicalmente otro; en estas jornadas electorales la violencia ha campeado y han imperado las rijosidades, los



Habrá que emprender críticas rigurosas, ir más allá del pesimismo rumores malintencionados, las sospechas y las descalificaciones, contribuyendo a calentar más, si es que eso es posible, los humores.

Habrá que hacer pronto un alto en el camino. Deponer las armas y emprender críticas rigurosas, ir más allá del pesimismo. Buscar restaurar el diálogo, dignificar la política. No sobra decir que la democracia, como régimen político, no es responsable de nuestros desvaríos, excesos y omisiones, sino la incapacidad de los actores y partidos políticos para escuchar al país, para discutir y atender integralmente nuestros temas fundamentales, para reordenar nuestra vida política.

Recientemente José Woldenberg escribió: "(en nuestro) serpenteante proceso de transformación, primero se incorporaron al mundo electoral a partidos políticos antes excluidos, luego se construyeron las autoridades que debían inyectar imparcialidad y certeza en los comicios y al final se concluyó que para contar con elecciones auténticas era necesario que las condiciones de la competencia no fueran abismalmente asimétricas" ("Democracia. Recapitulación y alarmas", El Universal, 26/5/24).

Y agrega que "el impacto no fue solamente en el terreno electoral, porque esa dimensión irradia sus efectos al sistema político". Tiene razón, yo agregaría que los cambios no fueron parejos ni en todos los ámbitos.

La atención de las fuerzas y los actores políticos, lo hemos dicho, se dirigió a encarar la extendida desconfianza en la credibilidad de las elecciones mediante el establecimiento de las reglas necesarias y de los cerrojos indispensables para evitar el despliegue de marrullerías, pero poco o nada se hizo en otros flancos. Se quedaron

en la cuneta otras agendas, temas fundamentales; desde luego la cuestión social, cruzada por nuestras históricas desigualdades, pero también la reforma del Estado, la construcción de una ciudadanía democrática.

Los grupos y las élites partidistas se enfocaron en negociaciones con otros grupos de poder, buscaron administrar apoyos, sumar votos y pesos, dejando para "otro momento" la construcción del proyecto de nación, como antes de decía.

A México le haría bien reconstruir su régimen político, renovar su sistema de partidos, abrir y sumar, discutir y acordar. Actualizar los mecanismos de participación porque los cauces han dejado de ser suficientes y adecuados para incluir y procesar las múltiples voces, los variados intereses. También, mejorar los candados y las acciones para evitar la presencia y las presiones del crimen organizado, replantear nuestro sistema de partidos; desde luego, modificar la mirada reduccionista del Estado y de la economía que se ha querido instalar.

Después del 2 de junio tendremos que redescubrir que la voluntad y la capacidad de todas las fuerzas sociales y de los actores políticos son imprescindibles para redactar la agenda común; establecer prioridades, compromisos y tiempos.

Una agenda pública, republicana y del Estado para el desarrollo y la equidad social, con el fin de asegurar un piso mínimo de derechos económicos y sociales universales que se robustezca y consolide pronto y efectivamente.

Entender que, para el México de hoy y los mexicanos del mañana, el Estado de bienestar no es una opción más, mucho menos negociable, sino una necesidad vital. De todos y para todos.